
CHRONIQUE OPTIMISTE D’UNE SAISON EN NATIONALE 2 PAS COMME LES AUTRES 

OU L’ACCESSION (PLUS QUE VRAISEMBLABLE) EN LIGUE B : UN PARFUM DE JEUNESSE 

 

Il nous manquait deux malheureux 

petits points pour terminer 

deuxièmes d’un championnat très 

méritoirement emporté par Aubel. 

Cette improbable seconde place, 

nous avons été la chercher avec 

nos tripes ! Nous devions nous 

passer des services de notre 

capitaine et de Mathilde, tout 

comme Bruxelles-Est devait aussi 

se passer de deux pions majeurs…  

Nous n’avions pas évoqué avant le 

match cette possibilité de montée ; 

les filles savaient qu’éven-

tuellement, en cas d’arrêt, il y 

aurait une chance de… mais nous 

savions depuis deux jours que le 

club de Tielt ne poursuivrait pas 

l’aventure en ligue B, ce qui nous ouvrait automatiquement les portes de l’antichambre de 

l’élite, en cas de seconde place. 

Notre premier set fut… lamentable dans le couple service réception et Bruxelles-Est emmené 

par une Mélanie Vanschoor stratosphérique tout le match emporta facilement cette manche 

initiale. Heureusement, notre réception, inexplicablement, redevint bonne et nos postes 4 

parvenaient à perforer la défense adverse. Ne parlons pas du thriller du 4ème set, où nous 

sommes passés par toutes les couleurs de l’arc-en-ciel... Mais c’était écrit dans le ciel que le 

brin de chance allait nous sourire et lorsque le dernier ballon scellait le résultat, nous 

pouvions annoncer la grande nouvelle : LIGUE B, nous voilà, nous sommes de retour après 

seulement deux saisons de travail acharné. Très belle récompense pour un groupe où notre 

« mamy » vient d’avoir 20 ans… Quand on sait que nos joueuses suppléantes sont toutes 

dans le premier degré du secondaire… l’avenir nous appartient, et c’est bien là le premier 

aspect optimiste de cette mini-chronique : quelle marge de progression encore ! 



Je reviendrai dans les prochaines semaines sur les 

progressions individuelles, la remise des Oscar en 

quelque sorte, mais il me semble tout simplement 

utile de synthétiser les facteurs qui auront permis ce 

résultat brillant dans tous les sens du mot : 

- Une foi inébranlable dans la renaissance et 

ce, autant dans le chef des joueuses que 

dans celui du staff technique et des 

dirigeants. Nos oreilles ont longtemps sifflé 

lorsque nous sommes descendus de N1 et 

que l’exode fut massif : il n’y avait « plus rien 

à la JSCT »… C’est normal, ce type de 

réaction, et notre accession au niveau 

supérieur n’est ni un pied de nez ni surtout 

une revanche, c’est juste une récompense 

formidable pour tous ceux – et ils sont 

nombreux – qui ont toujours cru à 

l’importance du cœur, à la défense de nos 

valeurs, piliers du projet du club entier. 

- Un travail acharné des joueuses. Souvent, les 

entraîneurs qui jouent en fonction de leur 

carte de visite prétendent : elles ont perdu, j’ai gagné… C’est juste faire fi du véritable 

moteur du jeu : les joueuses elles-mêmes. Cette montée est donc avant tout celle des 

joueuses. Notre parcours ne fut pas sans heurt ; nous avons parfois touché le fond 

mais chaque fois, nous avons réussi à reprendre la seule voie qui nous aura mené au 

succès : un travail collectif et individuel acharné. 

- Le groupe : si une équipe vit sans tensions, c’est qu’elle ne vit pas. Nous avons pu, 

grâce à une très bonne préparation, entamer le championnat sur les chapeaux de 

roue, et ce bon début aura engendré une dynamique positive. Pourtant, un groupe a 

aussi ses difficultés et c’est à force de dialogue et d’union autour du jeu que l’osmose 

a fini par prendre le dessus. Tout le monde s’accorde à dire que le groupe est très 

sympa, et c’est indiscutablement vrai, mais ce n’est pas un groupe « mou » ni sans 

ego ni sans défaut… Avoir pu amener tout le monde à se centrer sur l’autre pendant 

les périodes de jeu et d’entraînement aura été la plus belle réussite de la saison et 

cela aura été réalisé grâce à la bonne volonté de tous, internes ou externes à 

l’équipe. 

- La complémentarité et l’entente du staff technique : notre staff est complet et aura 

montré de manière exemplaire que c’est avant tout une réussite collective : des 

préparateurs physiques, du travail de relais de Remi, des conseils individuels d’Ugo et 

du travail trop peu mis en avant d’Arnaud… Qu’il me soit permis ici de vous dire que 

sans ces innombrables heures de travail vidéo, rien de tout cela n’est possible, rien 



de tout cela n’est accessible. Cet encadrement paraît normal aux joueuses car elles 

n’ont connu que cela mais c’est simplement hors normes par rapport au niveau, y 

compris de la ligue B. Personne dans ce staff ne tire la couverture à lui, personne ne 

se revendique de quoi que ce soit et chacun apporte sa pierre, ses idées, son 

ressenti… Chacun reste dans son rôle et s’y sent reconnu, c’est une autre clé 

optimiste pour l’avenir. 

- Les apports ponctuels : il n’y a pas de petite et de grande contribution : plusieurs 

filles de N3 sont venues aider, plusieurs filles de P2 aussi ; le président nous a 

accompagnés à chaque rencontre ; ajoutez à cela la tenue irréprochable de 

l’intendance lors des matches à domicile… toutes ces petites choses ont fini par être 

un vrai « plus ». 

- Le respect des accords : dans le monde du sport, végètent de nombreux « requins ».  

Nous avons aussi à encaisser quelques coups bas et parfois, la tentation est grande 

de « faire comme eux ». Je voudrais profiter de ce moment euphorique pour redire 

que chacun, dans son projet, reste libre d’y mettre les valeurs qu’il estime bonnes. 

Certaines pratiques ne sont aucunement recommandables et je m’y opposerai 

personnellement de manière virulente. Pas de chantage affectif, pas de proposition 

mirobolante, le respect de la parole donnée, le dialogue pour tous les cas difficiles et 

Dieu sait qu’il y en a… cela ne signifie aucunement de l’angélisme ou du « tendons 

l’autre joue ». Non, c’est une question d’éthique, une question de ligne de conduite 

partagée. Un projet réel, pas un mirage… 

 

Permettez-moi en conclusion de cette présente chronique de simplement savourer le 

moment à sa juste mesure. Ce n’est ni un succès mondial, ni un bonheur existentiel. C’est en 

toute simplicité un de ces instants particuliers où chacun, belge, kabyle, roumain, … jeune, 

vieux, parent, dirigeant, entraîneur vit la conjonction heureuse et bienveillante d’un 

investissement de toute sa personne. Merci à chacun pour sa contribution, sa bienveillance. 

Et à tout bientôt pour de nouvelles aventures, de nouvelles personnes… Le voyage 

continue ! 

 

Dominique 


